

Bayerischer Landtag

18. Wahlperiode

02.03.2023

Drucksache 18/27798

Antrag

der Abgeordneten Dr. Simone Strohmayr, Margit Wild, Doris Rauscher, Diana Stachowitz, Ruth Waldmann, Christian Flisek, Florian von Brunn, Ruth Müller, Arif Taşdelen, Klaus Adelt, Horst Arnold, Inge Aures, Martina Fehlner, Harald Güller, Volkmar Halbleib, Alexandra Hiersemann, Annette Karl, Natascha Kohnen, Markus Rinderspacher, Florian Ritter, Stefan Schuster SPD

Fahrradunterricht als festes Bildungsangebot an Schulen

Der Landtag wolle beschließen:

Die Staatsregierung wird aufgefordert, ein Modellprojekt zu erarbeiten, wie Fahrradunterricht als fester Bestandteil an bayerischen Schulen verankert werden kann: Klassen 1 bis 3 Grundlagen des Radfahrens und Verkehrssicherheit, Klasse 4 Fahrradführerschein, ab Klasse 5 Vertiefung. Außerdem muss eine verpflichtende Fahrradqualifikation für Sportlehrkräfte eingeführt werden.

Begründung:

Das Radfahren gewinnt im Rahmen der Mobilitätswende in Deutschland an Bedeutung. Vor allem Schülerinnen und Schüler nutzen das Fahrrad gern und oft für kurze und mittlere Strecken im Alltag. Auch im Freizeitsport spielt das Rad eine wichtige Rolle. Allerdings haben zuletzt die Unfälle mit Fahrrädern stark zugenommen: So stieg ihre Zahl von Januar bis Mai 2022 im Vergleich zum Vorjahreszeitraum um 32,6 Prozent – von 4 540 auf 6 019. Dies zeigt, wie wichtig es ist, dass sowohl Verkehrssicherheit als auch eine Fahrradkultur fest in allen Schulen und in allen Jahrgangsstufen verankert werden. Mobilitätsforschende fordern zudem die Einführung eines umfassenden Mobilitätsmanagements, in dem das Fahrrad eine zentrale Rolle erhält.

Denkbar sind unter anderem Wahlkurse, Sportaufenthalte, Fahrradfahren im Ganztag sowie Schullandheimaufenthalte mit radsportlichem Schwerpunkt oder sportliches Radwandern. Allerdings ist dies alles nur mit entsprechend ausgebildeten (Sport-)Lehrkräften zu schaffen. Dafür müssen die Voraussetzungen geschaffen werden. Daher ist es unumgänglich, vermehrt Lehrgänge zur Nachqualifizierung, unter anderem im Bayerischen Landesamt für Schule, Landesstelle für den Schulsport (LASPO). Zudem sollten auch die Wahlkurse für Sportstudierende ausgeweitet werden. Derzeit ist für Sportlehrkräfte eine verpflichtende Fahrradqualifikation nicht vorgesehen und sie taucht auch in keiner Prüfungsordnung auf. Schwimmen hingegen ist Pflicht. Ein Modellprojekt könnte dazu beitragen, das Fahrradfahren als wichtigen Bildungsinhalt an Schulen zu verankern.